
PALMAS

La palma de aceite: una industria de grandes perspectivas

55Vol. 28 No. 4, 2007

técnicos, inversionistas y otros agentes de la actividad 
palmera provenientes de más de treinta países. 

De igual modo, Fedepalma hace parte de la Mesa 
Redonda sobre Aceite de Palma Sostenible, conocida 
por sus siglas en inglés como la RSPO.

El futuro
Los logros que se obtengan deberán llevar al sector 
a alcanzar la meta de la sostenibilidad, teniendo en 
cuenta tres ejes fundamentales: el planeta, la gente 
y las utilidades.

Pero la palmicultura nacional presenta algunos pro-
blemas que se oponen a ella, en particular en el eje de 
las utilidades: costos de producción, financieros, de 
logística y de la tierra, así como infraestructura inade-
cuada, enfermedades y plagas, insuficientes recursos 
económicos para investigación y baja productividad, 
entre otros.

En consecuencia, la clave de la sostenibilidad futura 
de esta agroindustria es su capacidad competitiva. 
En la construcción de la capacidad competitiva la 
inversión en ciencia y tecnología y en algunos otros 
programas estratégicos resulta fundamental. En 
este sentido, el Gobierno nacional acogió en el Plan 
nacional de desarrollo 2007-2010 la propuesta de 
Fedepalma de aumentar la cuota de fomento palmero 
del 1 al 1,5% para enfrentar los retos que impone 
la globalización y la problemática tecnológica que 
enfrenta la agroindustria.

En esta medida, vale la pena aquí plantearle al Gobier-
no nacional una contribución equivalente al porcentaje 
de la cuota de fomento palmero, para que en verdad 
se robustezcan las finanzas dirigidas a la investigación 
y el desarrollo tecnológico.

En este sentido, se deberían ampliar los recursos del 
Programa AIS, de manera que no sean simples paliati-
vos de problemas particulares, sino que se conviertan 
en multiplicadores de bondades, cobijando a un mayor 
número de productores. Esto puede hacerse por 
ejemplo poniendo el énfasis en programas de alcance 
transversal, en especial en ciencia y tecnología.

Finalmente, el desarrollo de la agroindustria debe 
propiciarse de manera que facilite el desarrollo de 

otras actividades que puedan participar también en 
la generación de valor de sus productos y de riqueza 
para Colombia. Por ejemplo, la oleoquímica, que con 
tanta habilidad convierte los aceites de palma y de 
palmiste en un sinnúmero de productos de primera 
necesidad en los tiempos que corren.

Para el efecto, se debe pensar en nuevos campos expe-
rimentales en las zonas palmeras, copiando el modelo 
de El Palmar de la Vizcaína, en Barrancabermeja.

Conclusión
Se podría, sin duda, pensar en Fedepalma hacia el 
futuro como lo que fue en una época el café, con 
la ventaja que ya se está agregando valor y no nos 
quedamos en la materia prima cruda, que ya hay 
una apertura hacia conceptos adicionales como la 
exportación de productos terminados, la producción 
de biodiésel y la conceptualización de la oleoquímica. 
Entonces, cuando un sector tiene ese tipo de proba-
bilidades, la posibilidad de crecimiento hacia adelante 
del sector palmero es muy grande, se cuenta con 
una institución muy fuerte que nos apoya y eso nos 
permite avanzar. 

Tenemos inmensas dificultades, mas sin embargo 
una gran estabilidad hacia delante, acompañada de 
un excelente equipo de trabajo. A futuro el panorama 
es bueno, si nos seguimos fortaleciendo, si pensamos 
en grande y en aliarnos para ser más eficientes y poder 
bajar costos. Sin embargo, hay mucho por hacer frente 
a Malasia e Indonesia. 

El gobierno también debe brindar su apoyo al sector 
en investigación en las áreas sanitaria y genética, pues 
es un trabajo grande y costoso, pese al aporte que 
hacen los palmeros con la cuota de fomento, pero 
que resultan muy limitados. Además se podría acudir 
a la cooperación internacional.

En conclusión, Fedepalma es una organización gre-
mial que responde adecuadamente a los desafíos que 
las realidades del negocio y las nuevas condiciones del 
entorno le plantean a una agroindustria de la impor-
tancia estratégica para el país, estructurada en torno 
al cultivo y beneficio de la palma de aceite, y que está 
en condiciones de continuar propiciando la ocupación 
pacífica y sostenible del territorio nacional. 
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El ministro de Agricultura no se encuentra entre nosotros pues está en Was-
hington tratando de desvirtuar esa ofensiva diplomática negativa que realizó 
el senador Gustavo Petro, en contra del Tratado de Libre Comercio, con unos 
argumentos diferentes a los que siempre había planteado el senador Petro.

Los argumentos consistían en que el TLC iba a ser un desastre para el sector 
agropecuario y el nuevo argumento es que el Tratado será muy bueno para el 
sector, se ha argumentado que los dueños de la tierra en Colombia y en espe-
cial en el sector palmicultor son todos narcotraficantes, paramilitares y en eso 
debemos hacer una causa común, para defender la dignidad de los sectores 
palmicultor y agropecuario del país. Esa creo que fue una de las razones por 
las cuales consideró fundamental hacer este viaje, independiente de que se iba 
a perder este evento tan importante. Uno de los temas centrales de la agenda 
es la defensa del sector palmicultor, que ha sido tan ultrajado y maltratado por 
los enemigos del gobierno y por algunos medios de comunicación que hacen 
eco de estas afirmaciones muy perjudiciales y que desdicen mucho de tantos 
logros e implicaciones sociales que tiene este sector en zonas tan complejas 
de Colombia.

Recogeré algunos aspectos básicos. El primero tiene que ver con algunos de 
los temas que se plantean en el video de los 45 años de Fedepalma. Este es 
un sector muy dinámico que está creciendo a más del 10% anual, durante los 
últimos dos o tres años, se ha superado ya la barrera de las 320.000 hectáreas 
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de los 45 años de Fedepalma. 
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y este año se cerrará cerca de las 330.000 hectáreas 
de palma, lo que ya implica una cifra importante. La 
producción de palma ya constituye casi el 5% del PIB 
agropecuario, en muy pocos años habrá un porcentaje 
significativo y este año 2007 se tiene un beneficio 
adicional que es un excelente precio internacional. El 
precio internacional, prácticamente, ha aumentado en 
100%. Los datos se refieren a que son cercanos al 90% 
del incremento en el precio de la tonelada de aceite 
crudo, que ha generado una oportunidad espectacular 
para este producto.

Favorable coyuntura de precios
Si bien este último fenómeno no se relaciona con la 
gestión del gobierno ni del gremio, porque el precio 
no lo fijamos nosotros, ni somos los que controlamos 
el mercado mundial, el buen aprovechamiento que 
está haciendo hoy el sector palmicultor de Colombia 
de esa coyuntura de precios sí se debe al trabajo de 
muchos años del gremio y del gobierno. Cuando un 
sector económico puede aprovechar una coyuntura 
especial de precios se debe a que existe un trabajo 
de muchos años. Es difícil que otro país quiera, en 
estos momentos, aprovechar esta coyuntura de pre-
cios y no tenga una sola hectárea de palma y trate de 
aprovecharla inmediatamente. Eso no pasa y menos 
en un cultivo de ciclo largo, que requiere de tanta 
inversión e investigación. Entonces, la coyuntura 
de precios que se ha podido aprovechar se debe a 
un trabajo organizado, serio, comprometido, con el 
aporte de muchos.

También estuvimos en el Congreso de los industriales 
del arroz y uno de los temas en los que he hecho én-
fasis en mi intervención es en el rol de los gremios y 
la relación de estos con el gobierno. En este gobierno 
creemos que los gremios cumplen una función muy 
importante y que son un actor social al que hay que 
darle toda la legitimidad, hay que legitimar las insti-
tuciones que es uno de los problemas grandes que 
ha tenido Colombia. Trabajar con los gremios nos ha 
merecido muchas críticas, sobre todo de enemigos 
del gobierno que dicen que este gobierno trabaja 
para los gremios, que todo se define con ellos, que 
estos no representan a todo el mundo y la respuesta 
que damos es que este gobierno no trabaja para los 
gremios pero sí trabaja con ellos. 

Creemos en la legitimidad institucional, por supuesto 
los gremios no representan al 100% de los productores 
en cada sector, pero sí a un porcentaje importante y se 
debe empezar a estimular esas construcciones sociales 
que se hacen en el sector privado; darle legitimidad 
a esas instituciones porque es la única forma como 
un país crece y se fortalece. No tendría sentido que 
el gobierno se dedicara a desinstitucionalizar al sector 
privado y tener que empezar a interactuar con cada 
productor para poder evaluar conjuntamente una 
política pública. Tenemos primero que fortalecer la 
institucionalidad, eso no significa que no escuchemos 
a nadie más. En las discusiones sobre las principales 
iniciativas que hemos planteado, desde que está el 
Ministro Arias, en varios temas, siempre hemos vincu-
lado a otros actores de la dirigencia política, de la élite 
económica del país, pero por supuesto que el grueso 
del trabajo tratamos de hacerlo con los gremios, y 
esto lo seguiremos defendiendo. 

Un gremio y un dirigente gremial deben propender por 
el interés general del sector. Cuando una dirigencia 
gremial busca que se resuelva un problema especí-
fico de un afiliado, es difícil para el gobierno poder 
construir políticas públicas de largo plazo. Es decir, 
tenemos una responsabilidad del gobierno de darle 
legitimidad a los gremios, pero una responsabilidad 
de los gremios también es impulsar políticas de interés 
general y esto tiene mucho que ver con los afiliados.

Creo que en eso Fedepalma es un ejemplo para el país 
porque es un gremio que trabaja por el interés general, 
que nos ha ayudado a construir políticas públicas de 
largo plazo, que tiene una fortaleza técnica que lo 
hace un interlocutor muy válido para el gobierno a la 
hora de evaluar diferentes instrumentos, de tratar de 
resolver alguna inquietud o desafío del sector, se acude 
con frecuencia a este gremio, de gran solidez técnica, 
que ha avanzado en el tema de investigación, que 
tiene un equipo serio de trabajo, que busca siempre 
unas soluciones estructurales a los asuntos y trata de 
ser un interlocutor siempre orientado hacia el interés 
general con propuestas, en búsqueda de soluciones 
a las diferentes situaciones.

Programa con resultados
El programa Agro Ingreso Seguro fue una de esas 
políticas públicas que surgió de la interlocución entre 


